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香港文匯報訊（記者 羅繼盛）廢物管理問題討論多時，
政府早前再向立法會提交「三堆一爐」撥款申請，務求化
解「垃圾圍城」危機。有環團調查結果顯示，有超過一半
市民支持「三堆一爐」，但同時發現市民對廢物問題認知
薄弱，只有2%市民可準確回答堆填區最快爆滿時間和興建
焚化爐的年期。環團則指，若果「三堆一爐」不獲立法會
通過，未來環境問題將演變成公共衛生問題，期望立法會
支持當局方案，政府亦透過補償和不同措施，減輕設施對
居民的影響。
世界綠色組織早前委託城大管理科學系統計諮詢中心，

於去年9月以電話訪問1,005名市民，發現有超過一半市民

支持「三堆一爐」方案。其中擴建三個堆填區獲53.2%受
訪市民支持，反對則有21.1%；支持在石鼓洲興建焚化爐
的比率更高達69.3%，反對則有11%。

僅6.6%人知建爐最少要7年
調查同時詢問受訪者對現時廢物管理情況的認知度，包

括堆填區最快爆滿時間，以及興建焚化爐所需年期。調查
中只有20.9%市民知道堆填區最快於2015年爆滿，亦僅得
6.6%市民指焚化爐興建需時7年至9年，而只有2%受訪市
民可準確回答該2條問題。
世界綠色組織政策倡議經理黃俊賢表示，結果顯示「三

堆一爐」方案具一定民意基礎，而由於焚化爐距離市區較
遠，對市民的影響較輕，故市民較為傾向選擇焚化爐。不
過，他承認市民對廢物問題的迫切性認知偏低，但相信若
市民進一步了解現時情況，將會支持「三堆一爐」方案。
世界綠色組織行政總裁余遠騁則指，「源頭減廢」和

「三堆一爐」均是廢物管理框架必備元素，兩者缺一不
可。而外國經驗所得，政府若做好「源頭減廢」，將有助
延長焚化爐和堆填區壽命。他呼籲社會、立法會和區議會
議員支持「三堆一爐」方案，否則自2019年起，香港便欠
缺末端廢物處理設施，屆時環境問題便會變成公眾衛生問
題。
他又促請政府透過補償、垃圾車改裝等措施，盡力減輕

末端廢物處理設施對附近居民的影響，並盡快展開長遠廢
物政策研究，探討在本港偏遠地區棄置廢物的可行性，解
決廢物管理問題。立法會環境事務委員會將於明日舉行第
二場公聽會，繼續聽取市民對「三堆一爐」意見。

■世界綠色組織調查發現，有逾半市民支持
「三堆一爐」方案。 羅繼盛攝

中國最好吃餐廳 4港店入百強

金融糾紛調解 八成個案成功
香港文匯報訊（記者 文森）金融糾紛調解中心自2012年6月

運作，截至去年底，合共接獲超過3,000宗查詢及1,600多宗金融
服務及產品相關的投訴，有47宗申請調解個案，其中接近八成成
功調解。
金融糾紛調解中心昨日舉行首個開放日，向市民介紹中心的

服務和運作，解釋調解服務的相關資訊。金融糾紛調解中心董
事局主席鄭若驊表示，中心去年接獲的個案主要涉及投資關連
的保險產品，相信是由於有關產品較新，而且銷售得較多，當
中部分申索人對投資表現不滿意。
鄭若驊續說，透過調解可以建立渠道，令雙方在平和的環境

下溝通，中心的成功率更近八成，去年申索個案中，最高索償
額是50萬元，對象是金管局或證監會的成員。她補充，正在研
究會否提高索償額，令更多人能使用調解服務。

香港文匯報訊（記者 胡瑋燦 上海報道）內地知名門戶網站
搜狐日前發起70個城市的700位食家，組成「吃貨自媒體聯
盟」，選出中國100家最好吃的餐廳。其中香港有4家餐廳入
選，分別是九記牛腩（清湯牛腩麵）、華姐清湯腩（清湯牛
腩）、客家好棧（梅乾菜扣肉）以及池記（鮮蝦雲吞麵）。
這一百家餐廳中包括了東南西北各地美食。北京入選的除了傳

統老北京美食，如大董烤鴨店（酥不膩烤鴨配黑魚子）、老北京
炸醬麵館總店（老北京炸醬麵）、天下鹽（二毛雞雜）、嗆面大
饅頭（大饅頭、糖三角），還有一些其他菜系甚至來自國外的美
食，如BASAKAN炸雞的韓式炸雞和張媽媽川菜館的傷心涼粉。
而上海入選的餐廳多數以蟹著稱，包括成隆行蟹王府（大閘蟹）、
西郊5號（秋菊醉蟹）以及新苑私房菜（花彫雞）。
其他地區的各種特色美食，如西安的景德泡饃（牛羊肉泡
饃）、南京的章雲板鴨店（鹽水鴨）、拉薩的阿羅倉餐廳（羊
肉胡蘿蔔）等等也都榜上有名。不少網友表示，將把此榜單作
為旅行的美食指南。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）可持續發展委員會去年完成廢物按量徵費公眾諮詢，

身兼行政會議成員的委員會主席陳智思表示，已着手撰寫報告，將於今年9月提交環

境局局長黃錦星。他透露，廢物徵費金額參考台灣的收費水平，每人每月徵費約16

元，3人家庭則每月39元。他亦傾向由居民與物業管理公司和業主立案法團自行決定

推行模式，並會考慮在實施徵費前，向市民免費派發指定垃圾膠袋，鼓勵市民參與。

行政會議成員、可持續發展委員會主席陳智思
昨日出席香港城市大學公共政策學系活動，

與學生分享「源頭減廢」政策。

忽視20年 現在「死到臨頭」
他表示，香港過去已浪費20多年，未有處理廢
物問題，現時可謂是「死到臨頭」。而委員會早前
就廢物按量徵費完成公眾諮詢，現時已開始撰寫報
告，將於今年9月向環境局局長黃錦星提交。他預
計，社會最快也要於2016年才可實施徵費。
陳智思透露，報告將建議徵費金額參考台灣的收
費水平，再以本港現時廢物的產生情況計算，每人
每月收費約16元，3人家庭每月收費為39元。他強
調，徵費是為鼓勵市民作廢物分類，若果市民做好
源頭分類，真正要付出的金額會較少。

擬業主法團與物管傾收集模式
他又指，若果實行高水平收費，反會增加市民違法
棄置垃圾的誘因，不利實行徵費。他以膠袋徵費作例

子，自收取0.5元膠袋稅後，膠袋數量已大減90%。
他個人傾向以較低金額作徵費，以起鼓勵作用。
至於落實徵費的細節，他指現時有90%住宅由物

業管理公司管理，若果整幢大廈計算會較易執行，
但有意見認為會減少減廢意慾；諮詢期有逾一半意
見認為可逐戶收費，但落實上亦有困難。他傾向由
居民自行透過業主立案法團，與物業管理公司選擇
收集垃圾的模式，但政府需要使用指定垃圾袋。

承認單幢樓宇鄉郊地區難推行
不過，他承認一些單幢樓宇、鄉郊地區等由於欠缺
管理，徵費初期可能出現的非法棄置廢物問題實在難
以解決，但認為不能因10%住戶可能引起的問題，影
響整個香港推行計劃，唯有靠民間如非政府組織和區
議會等，透過教育改變市民習慣。而政府亦會在未來
幾個月進行試驗計劃，期望可包含不同類型的住宅，
了解徵費構思與切實執行時存在多大落差。
陳智思又提到，早前曾考慮對弱勢社群提供豁

免，或每月向市民免費提供一定數目指定膠袋等。

不過，他指此做法存在行政問題，例如應按戶還是
接人頭免費派袋，而行政費用料較膠袋本身的價值
還要高，故他傾向不實行豁免。但他補充，未來會
考慮在實行徵費前的幾個月先給市民「甜頭」，向
市民免費派發膠袋，以鼓勵市民參與。
他又指，廢物管理和回收工作涉及多個部門，現時
環境局和環保署負責環保和回收政策，但確實批出回
收合約卻是食環署執行。他認為，單靠環境局執行，
力度顯著不足；行政長官、各司長應展示決心，做好
溝通、配套和資源管理。部分工作未來或需要由新部
門作統籌，將發表的報告亦會提出相關問題。

■行會成員、可持續發展委員會主席陳智思表示，
已着手撰寫報告，將於今年9月提交環境局局長黃
錦星。 羅繼盛攝

廢物徵費倡每人月收16元
三口家39元 陳智思：參考台灣 最快2016年實施

逾半人挺逾半人挺「「三堆一爐三堆一爐」」堆填幾時爆少人知堆填幾時爆少人知

爺企20分鐘 陽陽
女童巴士睡着 擋擋太太

大學派免費早餐勉學生晨讀

3 月 25 日，
河 南 省 鄭 州
市，一名外籍
模特與一名中
國模特穿着戲
曲元素中式露
肩裙遊園，擺
POSE 對鏡頭
大 方 展 示 。

中新網

去年11月，四川9歲男孩登登
（化名）突發高燒，一天的時間裡
全身90％的皮膚脫落，「包括他的
眼睛、耳朵、尿道等皮膚都在潰
爛。」當地醫院的陶教授說，「剛
來的第一個月，眼睛看不見、嘴巴
也不能吃東西，只能不穿衣服平躺
在病床上。」這是非常罕見的大皰
性表皮壞死鬆解症，有着60％－
70％的致死率，並且登登的情況更

為嚴重，入院當天就下了病危通知書。經過5個月的悉心醫治後，登
登的皮膚已不再潰爛，並於本月2日上午出院。 ■四川在線

男童患怪病男童患怪病像像「「蛇蛇」」般蛻皮般蛻皮

「我 30 多年沒
吃過一口米飯了，
一點也不想。」近
日，家住湖北武漢
江岸區 95歲的楊
保安老人笑着說，
自己從 61歲開始
就沒有再吃過米飯
了，就連麵食也是
偶爾吃，自己的主
食就是小零食。老
人雖瘦但氣色很好，聲音洪亮，看起來非常健康。
「這些零食就是我的主食。」楊老指着面前的餅乾、瓜子等零食

笑着說，自己30多年就靠喝酒吃菜和這些零食果腹。老人稱，自
己從退休開始，便信奉多吃菜不吃飯的理念，家中備有各種零食充
飢。也是從那時起，他開始喝酒保健，冬天喝白酒，夏天喝紅酒。
這麼多年來，沒有得過心血管等老人病，身體無病又無痛。

■《楚天都市報》

3030年不沾米年不沾米老人吃零食活老人吃零食活9595歲歲
上述一幕被當日同坐708號巴士的陳
小姐用手機偷拍下來，她感嘆：「這
爺爺太有愛了！」陳小姐介紹，她下
午2點多上了708號巴士，一上車就看
到車廂裡有一名接近60歲的老人正背
身站在車窗旁，原來，這位老人正在
為一名熟睡的四五歲女童擋太陽。巴
士開過好幾站後，老人才抱着熟睡的
女童下了車。對此，陳小姐說：「中
午的太陽是很熱啊，我看見小女孩的
臉都是紅撲撲的，這個老爺爺至少擋
了20多分鐘。」

「隔代疼」易生溺愛
陳小姐發出微博後立即就有網民留
言稱讚這位老人，並稱其為「中國好

爺爺」。但幼教專業人士卻給出不同
看法，某幼稚園老師認為，這位爺爺
對孫女的「呵護行為」有些溺愛，她
說，這就是「隔代疼」，多數老人見
不得孩子受一點風霜，這也導致很多
長期由父母帶的孩子，比老人帶的孩
子自理能力和學習能力更強，這就是
「隔代疼」帶來的弊端。
另一位幼教專家表示，這位爺爺的

行為還談不上溺愛，但從她多年的幼
教經驗來看，老人帶孩子更容易產生
溺愛。穆林蔚稱，2到3歲是孩子塑造
自我人格的關鍵時期，在這個階段，
孩子的父母更應該多和孩子接觸，避
免老人過度的「隔代疼」給孩子造成
性格缺陷。

重慶西南大學學生會免費
為晨讀同學派發早餐，由於
免費早餐的激勵，該校晨讀
同學比平時多了三成左右。
這個活動源起於學生會的

一份調查。調查發現，有晨
讀習慣或者自願晨讀的學生
只佔30%左右，大多數不願
晨讀的同學原因是早上起不
來。為了在激勵同學們晨讀

的同時節省大家買早餐的時
間，西南大學學生會便發起
了此次活動。
據介紹，3月25日是免費
早餐發放第一天，共有 50
份，每份早餐包括一個雞
蛋、一個饅頭和一杯豆漿。
考慮到食品安全問題，早餐
都是由學校食堂提供，每份
早餐買進價3元左右。「激
勵效果很明顯，50份早餐10
來分鐘就領完了，僅8教樓
一個點就來了 70 多位同
學。」西南大學學生會主席
說。

■本報實習記者
張馨月重慶報道

近日，在湖北武漢市的708號巴士上，一名女童在巴士上睡着

了，而女童的爺爺站在她身邊，用身體擋住太陽光。有網民看到

此景感嘆：「這爺爺太有愛了！」但也有幼教專家表示，老人帶

孩子容易產生溺愛。 ■《武漢晚報》

男子行路玩手機墜男子行路玩手機墜88米土坑米土坑
外模着中式裙

演戲曲

■老人展示喝酒用的杯子。 網上圖片

■小童在醫院接受治療。
網上圖片

■「低頭哥」被擔架抬走。 網上圖片

■■爺爺用身體為熟睡的爺爺用身體為熟睡的
孫女擋太陽孫女擋太陽。。 網上圖片網上圖片

■免費早餐前排起長隊。 本報重慶傳真

前晚，重慶市民王先生
邊行路邊玩手機，結果不
慎從馬路邊墜入一個深8
米的土坑。在當地工作的
王先生，有個習慣，總喜
歡邊行路邊玩手機，是個
不折不扣的「低頭族」。
前天晚上8點多，他去附
近的一家市場買東西，一
邊行路一邊低頭玩手機，

一不留神，在馬路邊踏空，結果跌入路邊一個8米深的土坑，腰和
腿都無法動彈。
「我也不知道怎麼回事，光顧看手機，結果一腳踩空就下去

了……」提及當時的經過，王先生還有些迷糊，只知道墜落後，自
己的腰腿受傷，動彈不得。報警後，王先生被送往醫院治療，其踝
骨和腰部等兩處骨折。 ■華龍網


